

# ***TAIWAN HEBDO***

## **HEBDOMADARIO DE LA POLÍTICA TAIWANESA**

Nº 21/2022 \* Semana del 16 al 22 de Mayo de 2022

[hebdomadario@politicataiwanesa.org](mailto:hebdomadario@politicataiwanesa.org)

1) Tema destacado de la semana

2) Observaciones de contexto

3) Datos relevantes

4) Nombres relevantes

### *1. Tema destacado de la semana*

La cuestión de la participación de la República de China (Taiwán) en la asamblea que la **Organización Mundial de la Salud** inicia en Ginebra la próxima semana ha regresado a la agenda con un mayor eco internacional. De acuerdo con las resoluciones pertinentes de la Asamblea General de las Naciones Unidas y de la Asamblea Mundial de Salud (AMS), la participación de Taiwán en actividades de la OMS debe ser manejada según el principio de una sola China, dice Beijing, quien destaca que casi 90 países han enviado cartas a la OMS para expresar su compromiso con el principio de una sola China y su oposición a la participación de Taiwán en la AMS, al tiempo que asegura haber proporcionado a Taiwán alrededor de 400 actualizaciones sobre la situación de la pandemia desde el comienzo de la Covid-19 y aprobó 47 visitas de expertos en salud pública de Taiwán a 44 actividades técnicas de la OMS durante el año pasado. Taiwán, además, recibió múltiples notificaciones de información sobre la COVID-19 de la

Secretaría de la OMS. Todo ello para significar que no hay ningún agujero negro en la cobertura de la OMS a nivel global.

Precisamente, la OMS había invitado a Taiwán a participar **como observador** en la AMS todos los años desde 2009 hasta 2016 bajo la designación de "Taipéi Chino" durante el entonces gobierno del Kuomintang, tras una ausencia de 38 años desde que perdió su asiento en las Naciones Unidas. Desde que el actual gobierno del Partido Democrático Progresista asumió el poder en mayo de 2016, la OMS ha suspendido esta práctica a instancias de China. El ex presidente **Ma Ying-jeou** cambió la soberanía y la dignidad de Taiwán por una invitación a la Asamblea Mundial de la Salud (AMS), dijo el legislador del PDP **Wang Ting-yu**, añadiendo que el suyo era muy inferior al gobierno de la presidenta **Tsai Ing-wen**. Ma escribió en Facebook que Tsai debería considerar la posibilidad de relanzar las negociaciones a través del estrecho, ya que la confianza mutua a través del estrecho de Taiwán había sido la clave para que su administración fuera invitada a la AMS cada año.

Este año, 13 aliados diplomáticos de Taipéi con representación en la OMS introdujeron una **petición** al secretario general de la organización para que Taiwán sea invitado a la Asamblea Mundial de la Salud como miembro observador.

En un discurso en vídeo dirigido a los taiwaneses de ultramar que viajan a Ginebra para apoyar la inclusión de Taiwán en la AMS, la presidenta Tsai dijo que Taiwán ha hecho contribuciones a la salud pública y a las áreas médicas del mundo y que no debería ser excluido de la ocasión.

El presidente estadounidense Joe Biden firmó recientemente la ley que exige al Departamento de Estado diseñar una **estrategia para ayudar a Taiwán a obtener el estatus de miembro observador** en la Asamblea Mundial de la Salud. "Abogamos firmemente por que la OMS invite a Taiwán a participar como observador y a prestar su experiencia a los debates en busca de soluciones en la 75ª Asamblea Mundial de la Salud (AMS)", dijo el portavoz del Departamento de Estado, **Ned Price**. La representante de Estados Unidos ante la oficina de Naciones Unidas en Ginebra, **Sheba Crocker**, hizo un llamamiento a la participación de Taiwán en la AMS de este año, en vísperas de la apertura de la conferencia anual.

Según fuentes de Taipéi, se pronunciaron a favor de la participación en la AMS más entidades y personalidades, incluyendo parlamentarios, de numerosos países de los cinco continentes. De Brasil y México, de Argentina, Chile, Ecuador, Colombia, Perú y Costa Rica, pero también de Canadá o Alemania, en una clara tendencia al alza. Sin embargo, **no es probable que tenga mucho efecto** en la candidatura de Taiwán para participar en la AMS de 2022.

El viceministro de Salud **Lee Li-feng** y otros funcionarios del gobierno taiwanés estarán presentes en Ginebra para compartir la experiencia sanitaria de Taiwán **al margen de la AMS** anual, como se ha hecho en el pasado.

## *2. Observaciones de contexto*

- La presidenta **Tsai Ing-wen** cumplió el 20 de mayo **seis años desde que accedió por primera vez a la presidencia** de la isla. Según la encuesta más reciente, un 46,2 % de la ciudadanía aprueba la gestión general de la presidenta, aunque desciende 3,7 puntos porcentuales con respecto al mes pasado.
- El día 19, el número de contagios locales ha **superado la barrera de las 90 000 personas**. Los académicos de salud pública de la Universidad Nacional de Taiwán descubrieron que en las últimas dos o tres semanas, la **tasa de mortalidad** entre los ancianos mayores de 70 años fue más alta que para el mismo período de los últimos cinco años, lo que indicaría que la capacidad hospitalaria es insuficiente y ha provocado un "exceso de muertes". Los números arrojan **28 muertes más por cada 10 000 personas**. Taiwán ha entrado en la fase de "convivencia con el coronavirus" y los contagios y muertes no dejan de aumentar.
- El Yuan Legislativo aprobó **nuevas regulaciones para evitar la fuga de tecnologías críticas** para la seguridad. Las nuevas reformas para la legislación que regula la seguridad nacional y las relaciones con China continental tienen como objetivo ligar las nuevas tecnologías a la seguridad, la competitividad mundial y el desarrollo económico. Esto podría incluir tecnologías en armamento avanzado y semiconductores.

- La Oficina Nacional de Deportes ha anunciado una **nueva normativa sobre la participación de equipos, entrenadores y atletas en campeonatos internacionales en representación de Taiwán**. Si una de estas personas incurre en comportamientos inadecuados que dañen la imagen del equipo o mancillen el honor de Taiwán, podría ver suspendidos sus subsidios estatales de 1 a 5 años, e incluso prohibir que vuelva a representar a Taiwán en un evento deportivo internacional. La nueva regulación se pone en marcha pocos meses después de que la patinadora taiwanesa **Huang Yu-ting** generase una gran polémica durante los Juegos de Invierno de Beijing, celebrados en febrero. Huang publicó una foto en redes sociales donde podía vérsela entrenando con el equipaje de China continental. También dijo a los medios de comunicación que el ánimo del público la hacía sentirse como en casa.
- El KMT avanza en sus **designaciones para los comicios locales del próximo 26 de noviembre**. En principio, tendría previsto nombrar al legislador **Chiang Wan-an** como su candidato en la carrera por la alcaldía de Taipéi. El partido también propondrá al ex legislador del KMT **Hsieh Kuo-liang** como candidato a la alcaldía de Keelung, así como al legislador **Hsu Shu-hua** como magistrado del condado de Nantou. Igualmente, eligió al ex primer ministro **Simon Chang** como su candidato a la alcaldía de Taoyuan. Por su parte, el Partido de la Construcción del Estado de Taiwán pidió el fin de la "política del gran capital" y sugirió **que se limiten los gastos de campaña** de los candidatos a concejales de ciudades y condados en las elecciones locales, para controlar la influencia en ellas del **crimen organizado**.
- El jefe de los servicios de inteligencia de Taiwán afirmó que el Partido Comunista de China (PCCh) paga a algunas celebridades locales de Internet para que realicen campañas de "**guerra cognitiva**" en Taiwán y ayuden a difundir su propaganda. Varias celebridades taiwanesas de alto perfil de YouTube con sede en China asistieron al **quinto Foro de Desarrollo de la Juventud a través del Estrecho** en Hangzhou, China, el miércoles 11, durante el cual compartieron sus éxitos en la gestión de sus plataformas de medios sociales, al tiempo que animaron a más jóvenes taiwaneses a unirse a ellos. Al foro asistieron unos 450 invitados y representantes de la juventud de ambos lados del estrecho de Taiwán, entre ellos la ex presidenta del KMT, **Hung Hsiu-chu**.

- Una organización no gubernamental **con sede en España** que se dedica a la protección de los derechos humanos en la región asiática ha abierto su primera oficina en Taiwán, afirmando que el objetivo es aprovechar la sociedad democrática de la isla para promover el estado de derecho y ayudar a los defensores de los derechos humanos en las zonas restrictivas de la región. La investigadora de *Safeguard Defenders*, **Chen Yenting**, dijo a la CNA que la decisión de abrir la oficina de Taipéi fue también resultado del rápido deterioro de la situación de los derechos humanos en Hong Kong.
- El asesor de Seguridad Nacional de Estados Unidos, **Jake Sullivan**, ha instado a China a que reduzca las acciones que Estados Unidos considera que han provocado tensiones en el estrecho de Taiwán, en respuesta a una supuesta advertencia lanzada por un funcionario chino sobre el apoyo de Estados Unidos a Taiwán. **Yang Jiechi**, director de la Oficina de la Comisión de Asuntos Exteriores del Comité Central del Partido Comunista Chino, advirtió que si Estados Unidos persiste en jugar la "carta de Taiwán" y se mantiene en el camino equivocado, podría llevar a una situación "peligrosa". Siete aviones militares chinos entraron el jueves 19 en la esquina suroeste de la zona de identificación de defensa aérea (ADIZ) de Taiwán.
- Un grupo bipartidista de 52 senadores estadounidenses firmó una carta dirigida al presidente de Estados Unidos, **Joe Biden**, en la que aboga por la **inclusión de Taiwán en el Marco Económico Indo-Pacífico (IPEF)**, una iniciativa propuesta en 2021 para mejorar el compromiso de EEJUU con esta región que aun no cuenta con una definición clara. A priori, Taiwán no está entre los posibles socios.
- El viceministro de Desarrollo Económico y Tecnología de Polonia **Grzegorz Piechowiak** llegó a Taiwán para una visita de tres días. Acudió a un Foro de Oportunidades de Inversión en Polonia organizado por el Ministerio de Economía durante el cual se discutieron opciones de colaboración entre empresas y se firmó un memorando de entendimiento. La 10ª Reunión de Consultas Económicas entre **Taiwán y Polonia** se llevó a cabo el 17 de mayo en la ciudad de Taipéi, destacando el compromiso de ambos socios afines a fin de fomentar los lazos mutuamente beneficiosos.

### 3. Datos relevantes

- La mayoría de los taiwaneses está dispuesta a **tomar las armas en caso de invasión** por parte de China, según una encuesta publicada por la *Association of Chinese Elite Leadership*. Según los resultados, el 61,4% de los encuestados (mayores de 18 años) lucharía contra los invasores chinos en caso de ataque, mientras que el 25,1% dijo que no lo haría. Haciendo una comparación con la resistencia de los ucranianos a la invasión rusa, varios observadores cuestionan la voluntad de los taiwaneses de hacer lo mismo para detener un posible ataque del EPL.
- Un total de 137 **reporteros** de 75 medios de comunicación internacionales procedentes de 20 países se encuentran radicados en Taiwán a 15 de mayo, lo que supone un aumento de más de un tercio desde el 2020.
- La Asamblea Legislativa de Taiwán aprobó un proyecto de ley para conceder a los familiares de los disidentes políticos asesinados por las autoridades durante la era autoritaria una **indemnización** de 12 millones de dólares taiwaneses (405.227 dólares), duplicando la cantidad que podían reclamar anteriormente.
- Se espera que la **demanda de trabajadores** en Taiwán crezca en 87.000 entre finales de abril y finales de julio, el mayor crecimiento estimado para el mismo periodo desde 2012, según una encuesta publicada este martes por el Ministerio de Trabajo.
- El banco central de Taiwán predijo que la **inflación anual en Taiwán** superará el nivel de alerta del 2 por ciento, impulsada por el aumento del coste de las importaciones. La inflación podría hacer que el crecimiento del PIB de Taiwán se sitúe por debajo del 4% este año, es decir, 0,4 puntos porcentuales por encima de las previsiones del Gobierno, afirmó la Fundación de Política Nacional, afín al KMT.
- La racha de 25 meses de crecimiento interanual de los **pedidos de exportación** de Taiwán finalizó en abril, según informó el Ministerio de Asuntos Económicos (MOEA), citando los bloqueos de COVID-19 en China continental como la principal razón. El 41,3% de los 332 inversores taiwaneses en China continental expresaron que sus operaciones se habían visto afectadas por los cierres.

#### *4. Nombres relevantes*

- El embajador de EE.UU. en Japón, **Rahm Emanuel**, visitó la Oficina de Representación Económica y Cultural de Taipéi en Japón.
- El principal negociador comercial de Taiwán, **John Deng**, se reunió en Bangkok con la representante comercial de Estados Unidos (USTR), **Katherine Tai**, para tratar temas de comercio e inversión, allanando el camino para lo que ambas partes describieron como planes concretos para impulsar los lazos económicos bilaterales.